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АННОТАЦИИ

УДК 130.2
Ватолина Ю. В. Гостеприимство в предельной интерпретации: Жак Деррида  // Вестн. С.-Пе-

терб. ун-та. Сер. 6. 2013. Вып. 1. С. 3–7.
Статья посвящена теории гостеприимства Ж. Деррида, анализу текста «О гостеприимстве».   

Цент ральной темой анализа  является противопоставление двух типов гостеприимства: «абсолютно-
го» — хозяин  впускает в дом, дает  место гостю, страннику, иностранцу как анонимному другому, без 
всяких взаимных обязательств — и «относительного», когда  оно  вписано в право, в обычай, предпо-
лагает социальный и семейный статус участников контракта.

Гостеприимство в его двух измерениях позволяет провести различие между понятиями «гостя», 
«другого», «чужого». Гость как чужеземец является носителем мышления (логоса), блокирующего  
очевидности здравого смысла, обыденного сознания Сократ-платоновских диалогов, как основная 
фигура аналитики гостевого сюжета, синтезирует интеллектуально-психологические установки со-
фиста и Эдипа.

Авторская реконструкция  деконструктивистского сценария гостеприимства позволяет наме-
тить иной путь исследования  феномена гостеприимства и характерного для него образа мышления.

Ключевые слова: гостеприимство, предельное понятие, другой, чужой, гость, топология. 

УДК 123+124.5+125
Краснухина Е. К. Эротический тренд в философии: свобода и суверенность   // Вестн. 

С.-Петерб. ун-та. Сер. 6. 2013. Вып. 1. С. 8–12.
На основе идей Гегеля, Ницше, де Сада, Батая, Бодрийяра в статье анализируется проблема свободы 

в контексте эротического опыта. Автор демонстрирует, что переход от классической к современной фи-
лософии может быть осмыслен как процесс замещения суверенности разума суверенностью желания. 
Феномен суверенности рассматривается через его соотношение с властью, трудом, временем, законом, 
запретом, субъективностью, эгоизмом, свободой и необходимостью.

Ключевые слова: рационализм, эротизм, свобода, суверенность, закон, запрет, предел, эксцесс, 
трансгрессия, труд, смерть, власть, время, субъект, эгоизм, сакральное. 

УДК 16(075.8)
Лисанюк Е. Н. Когнитивные характеристики агентов аргументации / Вестн. С.-Петерб. ун-та. 

Сер. 6. 2013. Вып. 1. С. 13–21.
Предложены критерии разграничения подходов к аргументации, базирующиеся на различиях в 

функциональных и нормативных ее основаниях, и отстаивается идея о том, что диверсифицирован-
ные когнитивные представления субъекта аргументации об адресате, или когнитивные презумпции, 
выступают нормативным аспектом определения эффективности аргументации. Обоснование, убеж-
дение и склонение к действию — разновидности аргументации, выделяемые на основе особенностей 
логических, прагматических и коммуникативных характеристик позиций сторон. Роль когнитивных 
коррелятов оценивания участниками аргументации позиций друг друга выполняют особые пре-
зумпции агентов рече-коммуникативного взаимодействия. Показана связь между когнитивными 
презумпциями агентов обоснования, убеждения и склонения к действию и логико-прагматически-
ми аспектами этих разновидностей аргументации. Обосновываемые определения и разграничения 
позволяют изучать аргументацию системно — на основе ее логических, прагматических, коммуни-
кативных и когнитивных характеристик.

Ключевые слова: аргументация, когнитивные презумпции, убеждение, обоснование, склонение в 
действию.
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УДК 1(091)
Рыбас А. Е. Основные подходы к актуализации философии эмпириомонизма // Вестн. С.-Пе-

терб. ун-та. Сер. 6. 2013. Вып. 1. С. 22–29.
В статье анализируются основные современные стратегии актуализации философских идей 

А. А. Богданова. Прежде всего выделяются: 1) ис то ри ко-фи ло соф ская реконструкция, позволяющая 
получить более правильную картину развития философии в России первой трети ХХ в.; 2) интер-
претация идей Богданова с точки зрения философии науки; 3) модернизация ключевых положений 
эмпириомонизма, рассмотрение взглядов русского мыслителя с позиции современного понимания 
предметности философского знания. Полностью признавая обоснованность и важность всех этих 
подходов, автор показывает, что наиболее успешной может быть сейчас стратегия актуализации фи-
лософской позиции Богданова, заключающаяся в рассмотрении его идей в контексте проблематики 
русской философии. Основными моментами, определяющими содержательное единство взглядов 
Богданова и других русских философов, являются следующие: 1) обоснование принципов «нового 
реа ли зма»; 2) отказ от отвлеченно-теоретического познания и требование теснейшей связи филосо-
фии с жизнью; 3) попытка создания неметафизической философии всеединства; 4) осмысление смер-
ти человека как элемента трагической красоты жизни.

Ключевые слова: русская философия, эмпириомонизм, Богданов.

УДК 130.2 
А.Н. Колосков. К проблеме трансформации европейской мысли в культуре русского Просве-

щения// Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 6. 2013. Вып. 1. С. 30–34.
Статья посвящена проблемам восприятия и осмысления русскими просветителями идей англий-

ского философа Френсиса Бэкона. В статье анализируется рукописный трактат Г. Р. Державина, яв-
ляющийся переложением философии Бэкона, в сопоставлении с французским переложением А. Де-
лейра и его русским переводом В. К. Тредиаковского, и обосновывается тезис о творческом характере 
исследуемых текстов. Многие идеи Бэкона формулировали духовный, нравственный, политический 
опыт авторов, а зачастую служили толчком к новому воспри ятию окружающего мира, к самопозна-
нию. Особенно репрезентативно в этом смысле переложение Г. Р. Державина: подход поэта к проб-
лемам общества основан на методах естественнонаучного познания и опирается на проведение ана-
логий между законами при роды и общества; религия вос принимается как этический кодекс, свод 
нравственных законов, следование которым обеспечивает жизненную гармонию.  Выполняя просве-
тительскую программу, авторы переложений творили новые тексты, привнося в них частицу своего 
мировосприятия и жизненного опыта.

Ключевые слова: культура Просвещения; трансформация европейской мысли; творческий харак-
тер переложений; религия; природа; управление государством.

УДК 130.2
Ноговицын Н. О. Смысл и значение в медиакультуре // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 6. 2013. 

Вып. 1. С. 35–39.
В статье анализируются особенности построения образа и выражения сюжета в современной меди-

акультуре. Анализ проводится на материале теории смысла Г. Фреге и теории медиакультуры Н. Лума-
на. Проблема объективации феномена медиа является достаточно актуальной для современной культу-
ры. Медийные коммуникации окружают человека повсюду, рефлексия явно не поспевает за изменени-
ями технологий. В первую очередь это технологии выражения смысла и убеждения людей.

В статье выдвигается и обосновывается тезис о том, что классические определения смысла 
и  значения не функциональны в пространстве медиа. Автор предлагает альтернативное решение 
и утверж дает, что в данном случае смысл и значение меняются местами. Место значения занимает 
субъект, определяющий целевое сообщение. Предмет занимает место смысла и формирует то сооб-
щение, которое рождается в данном образе. 

Ключевые слова:  философия культуры, медиакультура, история искусства.
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УДК 323.2
Сморгунов Л. В. Спорная политика и публичность избирательного  процесса в России // 

Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 6. 2013. Вып. 1. С. 40–48.
Раскрывается влияние протестной активности в ходе выборов 2011–2012 гг. на повышение пу-

бличности электорального процесса в России.  Протестная активность анализируется в аспекте спор-
ной политики, которая, по мнению автора статьи, радикально трансформирует отношение государ-
ства и общества и государственные функции. В статье утверждается, что спорная политика сопрово-
ждается такими трансформациями в системе отношений государства и общества, как «управление 
через сообщества», акционная легитимность государственной власти, расширение  форм публичной 
активности. В России политический процесс последних двух лет демонстрирует некоторые тенден-
ции, определяемые спорной политикой. В статье анализируются последние электоральные кампании 
и  указывается на повышение роли лидерства в противовес организации, стратегическое поведение 
избирателя, коалиционную борьбу, повышения значимости доверия.

Ключевые слова: спорная политика, политические протесты, электоральный процесс, Россия.

УДК 32.019.52
Попова О. В. Карьерные стратегии субфедеральных политических элит // Вестн. С.-Пе терб. 

ун-та. Сер. 6. 2013. Вып. 1. С. 49–56.
В статье приводятся некоторые результаты всероссийского исследования (январь — август 2012 г.) 

карьер политических элит. Проанализированы наиболее типичные карьерные стратегии депутатов 
местного самоуправления и региональных парламентов, представителей местной и региональной ад-
министрации.

Ключевые слова: политическая элита, карьеры политических элит, карьерные стратегии, регион, 
местное самоуправление, депутаты, администрация.

УДК 32.019.51
Негров Е. О. Практика рекрутирования политических лидеров муниципального и реги-

онального уровня в современной россии: индивидуальный дискурс анализ // Вестн. С.-Пе терб. 
ун-та. Сер. 6. 2013. Вып. 1. С. 57–66.

Статья посвящена анализу практик рекрутирования политических лидеров муниципального и 
регионального уровня в современной России с целью оценки их эффективности, а также специфики 
первичной кооптации в элиту. 

Все интервьюируемые акторы (респонденты) являются представителями исполнительной, законо-
дательной или муниципальной власти, а также общественными или партийными деятелями, и пред-
ставляют пять регионов: Санкт-Петербург, Ленинградскую и Омскую области, а также Респуб лики 
Коми и Татарстан. В статье представлена наиболее характерная и показательная информация, полу-
ченная в ходе исследования в каждом из регионов, в конце даны общие выводы, касающиеся как инди-
видуального дискурса респондентов, так и основных механизмов построения политической карьеры.

Проанализирована также декларируемая личная мотивация прихода в управленческую и полити-
ческую субфедеральную элиту, раскрывающаяся в ходе группового интервью (фокус-групп). 

Ключевые слова: политическая элита, картина мира, региональный и муниципальный уровни 
власти, политический дискурс, рекрутирование, политическое лидерство.

УДК 321
Мутагиров Д. З. Право человека на сопротивление: его понимание в прошлом и в настоя-

щем // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 6. 2013. Вып. 1. С. 67– 78.
В статье автор размышляет о значении права человека на сопротивление противоправным дей-

ствиям не только отдельных людей, но и институтов гражданского общества, включая и государ-
ство, для становления, утверждения и защиты демократии, а также о том, почему это право, до-
статочно убедительно обоснованное теоретиками демократии, оказалось обойденным вниманием 
современных исследователей политической жизни. 
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Ключевые слова: общество, государство, правительство, гражданин, права человека, право на са-
мооборону, честь, достоинство, безопасность, преступность, обязанности.

УДК 323.22.28
Петров С. И. «Социально-политические аспекты  формирования патриотизма в современ-

ной России» // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 6. 2013. Вып. 1. С. 79–86.
В современных условиях развития страны, решая сложные и масштабные задачи модернизации со-

циально-экономической и военной сферы России, как никогда необходимо обеспечить сплоченность 
нации. Автор  считает, что для этого стране нужна национальная идея, объединяющая различные со-
циальные и национальные группы. Такой идеей вполне может быть державный патриотизм, который 
при определенных условиях откроет долговременные перспективы динамичного развития нации. 
В статье на основе ряда научных источников и государственных документов раскрывается сущность 
и содержание патриотизма, а так же исторически сложившиеся особенности патриотизма в России. 
Автором анализируются и предлагаются пути и некоторые меры активизации и повышения эффектив-
ности деятельности государственных структур и общества по формированию патриотических качеств 
в молодежной среде. Таким образом, в данной статье автор доказывает, что укрепление единства стра-
ны, перспективы тесно связаны с решением проблемы формирования патриотизма у граждан России.

Ключевые слова: патриотизм, национальная безопасность, модернизация; национальная идея, со-
циальная справедливость, молодежь.

УДК 341.1
Набока А. В. Проблемы военной безопасности в отношениях России и государств-членов Ев-

ропейского союза // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 6. 2013. Вып. 1. С. 87–93.
В статье подвергаются анализу причины недостаточной вовлеченности России в принятие ре-

шений по вопросам военной безопасности в Европе. Автор исследует проблемы отношений России 
и государств — членов Европейского союза в различных форматах: двустороннем межгосударствен-
ном, ОБСЕ, Россия—ЕС, Россия—НАТО. Также рассматриваются различные сценарии развития ев-
ропейской архитектуры безопасности.

Ключевые слова: Россия, Европейский союз, НАТО, ОБСЕ, безопасность.

УДК94(19)
Худолей К. К. Советизация балтийских государств летом 1940 года и ее последствия // Вестн. 

С.-Петерб. ун-та. Сер. 6. 2013. Вып. 1. С. 94–110.
Эта статья — третья и заключительная в серии статей, посвященных взаимоотношениям Со-

ветского Союза и Прибалтики в период перед и во время второй мировой войны. В данной статье 
вводится в научный оборот понятие советизации и раскрываются общие моменты и особенности 
протекания этого процесса в Прибалтийских республиках.

Ключевые слова: Советский Союз, Прибалтика, Эстония, Латвия, Литва, внешняя политика, меж-
дународные отношения, новейшая история.

УДК327
Набок С. Д. Влияние договора о Шпицбергене на российско-норвежские отношения после 

1920 года // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 6. 2013. Вып. 1. С. 111–118.
В статье рассматриваются российско-норвежские отношения после подписания договора 1920 г. 

Освоение архипелага Шпицберген на протяжении многих десятилетий выступает в качестве одно-
го из системообразующих компонентов арктической политики Норвегии и России. Правовой базой 
двустороннего сотрудничества в данном регионе продолжает неизменно оставаться Парижский до-
говор 1920 г. С момента его принятия между Москвой и Осло периодически возникали разногласия 
по поводу содержания и интерпретации тех или иных положений. В годы Холодной войны наиболь-
ший резонанс вызывали вопросы военной безопасности. Делается вывод о том, что в наши дни пере-
чень актуальных задач развития Шпицбергена включает в себя согласование статуса шельфа вокруг 
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архипелага, устранение разногласий по поводу порядка рыбной ловли в 200-мильной рыбоохранной 
зоне, корректировка Горного устава. Без их решения российско-норвежские отношения на архипела-
ге будут обременены часто повторя ющимися кризисами.

Ключевые слова: Шпицберген, Арктика, российско-норвежские отношения, военная безопас-
ность, Парижский Договор 1920 г.

УДК 327.8
Цветкова Н. А., Ярыгин Г. О. Политизация «цифровой дипломатии»: публичная диплома-

тия Германии, Ирана, США и России в социальных сетях // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 6. 2013. 
Вып. 1. С. 119–125.

Статья рассматривает проекты публичной дипломатии Германии, Ирана, США и России в сети 
Интернет. Данный вид публичной дипломатии получил обозначение «цифровая дипломатия» во 
внешнеполитическом дискурсе изучаемых стран. Сегодня эти государства являются лидерами в 
сфере распространения информации в социальных сетях. Анализ информационной деятельности 
Германии, Ирана, США и России в сети Интернет показывает, что содержание распространяемой 
информации имеет пропагандисткий и политизированный характер в отличие от традиционных 
программ публичной дипломатии в виде культурных, образовательных или спортивных обменов.

Ключевые слова: публичная дипломатия, цифровая дипломатия, Интернет, Германия, Иран, 
США, Россия
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ABSTRACTS

Vatolina J. V. Th e hospitality within the ultimate interpretation: Jacques Derrida // Vestnik St. Peters-
burg University. Series 6. 2013. Issue 1. P. 3–7.
Vatolina Julia V. — PhD (Sociology), doctoral candidate, Saint-Petersburg State University, Faculty of Philosophy, 
Department of Philosophical Anthropology, e-mail: vatolina@bk.ru

Th e article focuses on Derrida’s theory of hospitality and presents an analysis of the text “Of hospitality”. 
Th e main concern of the article is to contrast the two types of hospitality: “absolute” — the owner lets a guest 
into the house, gives him/her a place, regards him/her as a stranger, a foreigner, without mutual commitments; 
and the “relative” when it is regulated by the law, involves social and family status.

Th ese two dimensions оf hospitality allows to distinguish between a «guest», an «other», and an «alien.» 
Guest as a stranger represents the mind (logos), which blocks common sense. Socrates of Plato’s dialogues, as 
a main fi gure of the guest plot, synthesizes intellectual — mental attitude of the sophist and Oedipus.

Th e author̀ s reconstruction of deconstruction script of the hospitality scenario allows to identify a way to 
explore the phenomenon of hospitality and its typical way of thinking.

Keywords: hospitality, ultimate concept, other, alien, host, topology.
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Krasnukhina E. K. Erotism as a philosophical trend: freedom and sovereignty // Vestnik St. Peters-
burg University. Series 6. 2013. Issue 1. P. 8–12.

Krasnukhina Elena Konstantinovna — associate Professor of the Department of social philosophy and philosophy of history, 
St. Petersburg state University, the candidate of philosophical Sciences, associate Professor, e-mail: lenakras@yandex.ru

Based on the ideas of Hegel, Nietzsche, de Sade, Bataille, Baudrillard, the article analyses the problem 
of freedom in the context of erotic experience. Th e author demonstrates that the transformation of classical 
philosophy into the modern one can be regarded as a process of substitution of the sovereignty of reason by 
the sovereignty of desire. Phenomenon of sovereignty is considered within its correlation with power, labor, 
time, order, prohibition, subject, egoism, freedom and necessity.

Keywords: Rationalism, erotism, freedom, sovereignty, order, prohibition, limit, excess, transgression, 
labour, death, power, time, subject, egoism, the sacred. 
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Lisanyuk E. Cognitive characteristics of argumentation agents // Vestnik St. Petersburg University. 
Series 6. 2013. Issue 1. P. 13–21.
Lisanyuk Elena N. — Ph. D (Philosophy), associate professor (docent) at the Department of Logic, St. Petersburg State 
University.

In the paper, justifi cation, convinction and persuasion are approached as argumentation from logical, 
pragmatic and functional perspectives. Th ese kinds of argumentation are distinguished by using special 
normative and functional criteria. It is argued that these criteria correlate with cognitive representations 
of argumentation agents which are called cognitive presumptions and are meant to provide tools for 
evaluating argumentation eff ectiveness. Th e cognitive presumptions play a correlative role for it shows how 
argumentation agents’ communicative intentions are understood by each other. Th e distinctions outlined and 
advocated suggest a conceptual framework for the systematic analysis of argumentation based on its logical, 
pragmatic, cognitive and communicative aspects. 

Keywords: argumentation, cognitive presumptions, justifi cation, conviction, persuasion. 
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Rybas A. E. Th e main approaches towards the philosophy of empiriomonism // Vestnik St. Petersburg 
University. Series 6. 2013. Issue 1. P. 22–29.
Rybas Aleksandr Evgenievich — PhD, docent of philosophy department, St. petersburg State University, e-mail: alexirspb@
mail.ru

Th e article provides an analysis of the main contemporary strategies of actualizing A.  A.  Bogdanov’s 
philosophical views. First and foremost, they are 1) historical and philosophical reconstruction which enables 
us to get a more correct understanding of the philosophical development in Russia during the fi rst third of 
the 20th century; 2) interpretation of Bogdanov’s ideas in the light of philosophy of science; 3) modernization 
of the basic notions of empiriomonism, analyzing the views of the Russian thinker in terms of the modern 
understanding of what philosophical knowledge is. Assuming that these strategies are well founded and of 
high importance, the author argues that the most eff ective approach to actualizing Bogdanov’s philosophical 
views is to study his ideas in the context of Russian philosophical tradition. Th e main problems which 
underline the essential unanimity of Bogdanov and other Russian philosophers’ views are the following: 
1) establishing the principles of the “new realism”; 2) criticism of abstract theoretical cognition and insisting 
on the close connection between philosophy and life; 3) attempt to create a non-metaphysical conception of 
vseedinstvo (the unity of all things); 4) understanding death of a person as an element of the tragic beauty of 
life. 

Keywords: Russian philosophy, empiriomonism, Bogdanov.
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Koloskov A. N. On transformation of the European ideas in the culture of the Russian Age of 
Enlightenment // Vestnik St. Petersburg University. Series 6. 2013. Issue 1. P. 30–34.

Koloskov Aleksandr N. — Ph.D (Philology), Senior lecturer at the Department of Cultural science, St. Petersburg State 
University, e-mail: luck007@yandex.ru

Th e article is devoted to perception and interpretation of F. Bacoǹ s ideas by Russian Enlightenment. Th e article 
examines the hand-written treatise by G. R. Derzhavin, which is regarded as an adaptation of philosophy of Bacon, 
in comparison to the adaptation by A. Deleyr and its Russian translation by V. K. Trediakovsky. Th e author argues 
in favour of a creative nature of these texts. Bacon infl uenced spiritual, moral, political views of many authors, and 
encouraged perception of ourselves and world from new perspectives. Th is approach was largely advocated by 
G. R. Derzhavin: a poet should discuss the problems of society in accordance with the methods of natural-science 
and analogies between laws of nature and society; the religion is perceived as an ethical code, the set of moral laws 
to follow to provide vital harmony. Achieving educational objectives of the Age of Enlightenment, the authors of 
these adaptations created new texts, which reveal their attitude to life and life experience.

Keywords: culture of the Age of Enlightenment; adaptations of the European ideas; creative nature of 
adoptations; religion; nature; government.
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Nogovitsyn N. O. Sense and Meaning of Media // Vestnik St. Petersburg University. Series 6. 2013. Is-
sue 1. P. 35–39.
Nogovitsyn Nikita Olegovitch — PhD, Saint-Petersburg State University, Faculty of Philosophy, e-mail: polkita@yandex.ru

Th e article analyzes the design features of the image and expression of the writer's theme in modern 
media. Analysis is carried out on the material of sense theory G.Frege and theory of media N.Luhmann. Th e 
problem of understanding of the phenomenon of media is quite relevant to contemporary culture. Media 
communications surrounds a person everywhere, philosophy clearly could fi x up all technological changes.
Most important technologies are ways of sense expression and persuading.  Author supposes that classical 
defi nitions of sense and meaning are not functional space media. Off ers an alternative solution, and says that 
in this case, the meaning and sense changes over. Meaning is replaced by a subject. Th e object takes the place 
of meaning and forms the message.

Keyword: Philosophy of culture, media culture, art history.
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Smorgunov L. V. Th e contentious politics and publicity of the electoral process in Russia // Vestnik 
St. Petersburg University. Series 6. 2013. Issue 1. P. 40–48.
Smorgunov L. V. — Doctor of philosophy, Professor, Head of the Political Governance Department, St. Petersburg State 
University, e-mail: leonid@LS2502.spb.edu

Th e main concern of the paper is infl uence of protest activity during the 2011-12 elections for increasing 
the publicity of the electoral process in Russia. Protest activity is analyzed in terms of the contentious politics, 
which, according to the author, radically transforms the relationship between state and society and public 
functions. Th e article states that the contentious politics is accompanied by transformations in the system 
of relations between the state and society, as «governance through community», actional legitimacy of the 
government, the expansion of the forms of social activity. In Russia the political process of the past two years 
shows some trends that defi ne the contentious politics. Th e article analyzes the recent electoral campaign 
and calls for increasing the role of leadership as opposed to the organization, the strategic behavior of voters, 
coalition combat, increasing the importance of trust.

Keywords: contentious politics, political protests, electoral process, Russia
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Th is article presents the results of the All-Russia research (January — August, 2012) of political elite 
careers. It analyzes the most typical career strategy of members of local governments and regional parliaments, 
employees of local and regional administrations.
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Political Studies of Th e Faculty of Political Science of St. Petersburg State University, editor and sociologist of the Public 
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Th e paper deals with the analysis of the practices of recruitment of political leaders on the municipal 
and regional level in modern Russia to assess their eff ectiveness, as well as the specifi cs of their primary 
coopting in the elite. Th e research was conducted on the basis of the 149/K Grant of Th e Institute for Public 
Projects “Recruitment of Political Leaders of Municipal and Regional Level in Modern Russia: Problems of 
Optimization and Improvement of Social and Political Eff ectiveness”

All interviewed actors (respondents) are representatives of executive, legislative or municipal authorities 
along with public or party fi gures, and represent fi ve regions  — St. Petersburg, the Leningrad and Omsk 
regions, Th e Komi Republic and Tatarstan. Th e most characteristic and indicative information received 
during the research in each of regions is presented in the article, the general conclusions concerning both 
individual discourse of respondents, and main mechanisms of creation of political career are given at the end. 
So, on the one hand, the majority of the investigated respondents declares action of meritocracy principles, 
necessity in continuous professional growth and increase of competences, on the other hand — the great 
value of a personal contacts isn’t denied — both at the stage of entering the elite, and aft er.

Declared personal motivation of getting into the administrative and political sub-federal elite, which can 
be revealed during group interview (focus groups), is also analyzed. Besides the “platitudes”, connected with 
«service to the people», the individual psychological traits, promoting fast cooptation in the elite, such as 
cynicism, high effi  ciency, loyalty etc. are revealed.

Keywords: political elite, picture of the world, regional and municipal levels of authorities, political 
discourse, recruitment, political leadership. 
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Th e article focuses on the signifi cance of the human right to resist unlawful actions performed not only 
by individuals but also institutions of the civil society, including the State, to develop, maintain and protect 
democracy, and discusses the reasons why this right, suffi  ciently grounded by the theorists of democracy, 
turned out to be ignored by modern researchers of the political life.
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e-mail: Petrov.sergeiivanovich@yandex.ru

In modern conditions of development of the country, solving complex and major problems of modernization 
of the social, economic and military spheres in Russia, it is very necessary to provide unity of the nation. Th e 
paper considers that for this purpose the country needs a national idea uniting various social and national groups. 
It argues that the state patriotism will open long-term prospects for dynamic development of the nation. Based 
on scientifi c sources and the government documents, the paper reveals the essence and content of patriotism, as 
well as historical features of patriotism in Russia. It examines and proposes ways and some steps to intensify and 
increase the effi  ciency of activities of government structures and society in formation of the Patriotic qualities 
among young people. Th us, this paper proves that strengthening of unity of the country, its prospects are closely 
connected with solution of the problem of formation of patriotism among citizens of Russia.
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Th e article analyzes the fact why Russia does not take part in European security decision making. Th e 
author examines the problems and prospects of relations between Russia and EU member states in diff erent 
formats: bilateral, OSCE, Russia-EU, Russia-NATO. 
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This article is the third and the last in the series of articles devoted to relationship between the 
Soviet Union and the Baltic countries prior to and during World War II. It introduces the concept of 
Sovieticization to the academic debate and evaluates similarities and differences of Sovieticization of 
the Baltic states.
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Nabok S. D. Th e Paris Treaty on Svalbard in Russian: Norwegian Relations since 1920 // Vestnik St. 
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Nabok Sergey D. — Ph.D. student, Department of World Politics, School of International Relations, St. Petersburg State 
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Th e article considers the Russian-Norwegian relations aft er signing the treaty in 1920. Development 
of the Svalbard archipelago during several decades forms one of the backbone components of Norse and 
Russian Arctic policies. Th e Paris Treaty of 1920 still remains the legal framework of bilateral cooperation 
in the region. Since its adoption, Moscow and Oslo have met with regularly disagreements concerning 
the content and interpretations of certain provisions of the treaty. During the Cold War issues of military 
security evoked the greatest response. Th e conclusion is that in our days the list of urgent vital problems of 
the Svalbard archipelago development includes mutual approval of the archipelago shelf status, settlement 
of disagreements on fi shing conditions in 200-mile fi shery zone, adjustment of the Mining Charter. 
Without achieving solutions the Russian-Norwegian relations in the archipelago will be burdened with 
frequent crises.

Keywords: Svalbard, Arctic, Russian-Norwegian relations, military security, Th e Paris Treaty of 1920.
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